

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal.. 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 En Francia. . . . . Trimestre, 48. rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.  
 Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase  
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 30 de Agosto de 1882

### A vuela pluma.

Mientras todos los periódicos de Madrid en su inmensa mayoría dan por seguras las mas cordiales relaciones entre los que siempre han sido buenos y leales amigos del general Serrano y Sagasta, mientras los correspondientes en Madrid de los periódicos de provincias afirman el desengaño de que son victimas los pocos periódicos defensores de esa, ya hasta la sociedad repetida izquierda dinástica, mientras la opinion pública representada por la prensa conservadora, democrática y federal dan por muerta la izquierda en el vientre, como si digéramos, de la idea generadora que la concibió, *La Izquierda Dinástica* y *La Reconquista* se esfuerzan en hacer creer lo contrario de lo que todos dicen por mas que á sus palabras no acompañen las pruebas, pues todo se reduce á decir que pronto hablarán claro, que muy en breve vendrá el Mesías y que esperamos que todo se andará Dios mediante. Pero mal deben andar las cosas, cuando hace breves dias *La Reconquista*, contra sus anteriores afirmaciones, dice que la izquierda vendrá con y sin el señor Moret, con ó sin el señor duque de la Torre y con ó sin otros hombres de reconocida importancia, siendo asi que venia asegurando que el jefe reconocido de la nueva agrupacion era el general Serrano á quien llegaba de cien años y que via asegurado que con los señores Sagasta y Serrano el futuro y disidencia que estaba el mismísimo Serrano en la línea ten en grado sin el de los vavenes del conde catala y esas contradicciones que ni tacto tiene para cubrir las con el velo mas ó menos claro del disimulo; y es que desde que Moret ha dicho que el que quiera á él vaya, y desde el instante que el Duque ha manifestado que él no está mas que con Sagasta quien cumplirá lo ofrecido en la oposición en bien de la patria, andan los disidentes desorientados sin saber como cohonestar su situacion por demás desairada, pues lo cierto es que hasta el dia, los hechos no vienen en auxilio de sus profecías.

Si contáramos con espacio, confeccionariamos un ramillete de contradicciones que nada dejaria de deseár; pero como tenemos limitado el espacio y, por otra parte, venimos teniendo á nuestros lectores al corriente de las peripecias por que vienen pasando los que, hasta hace poco, han sido fusionistas y soldados de un partido que en nada ha faltado para que asi le traten los que, digase lo que se quiera, todavía no han presentado ni programa ni doctrina propia.

A la hora en que escribimos, todavía no sabemos el resultado del consejo de ministros presidido por S. M. el Rey; muchas cosas esperan los que sueñan despiertos é infinidad

de risueñas esperanzas abrigan con inocencia desdichada los que ansian que venga una crisis total y que desaparezca de la escena hasta el mismo señor Sagasta. Total; todo quedará reducido á un desengaño mas y el Consejo se habrá ocupado de lo que debe ocuparse, de cosas interesantes á la nacion que está por encima de todas las ambiciones y miserias de bandera.

Segun la prensa, el asqueroso vicio del juego ha tenido sentado sus reales en los puertos de mar todo este verano y, lo que es peor, sigue haciendo estragos. Lo mas repugnante es, que las que mas pruebas dan de ceguedad y locura, son las señoras bañistas y en especial las de Madrid, algunas de las cuales han tenido que verse precisadas á dejar el puerto y volverse á sus casas sin un cuarto y con trampas. En una carta que publica un colega de la corte, leemos lo que sigue:

«Por aquí en Biarritz, se comentan muchas pérdidas horribles que han tenido lugar en las partidas de lacarrat domésticas, y alguna de ellas se habla de 7 ó 8.000 francos como postura corriente. Esto debía necesariamente tener un fin desastroso, y en efecto, algunas familias han tenido que terminar la temporada de verano dirigiéndose á Madrid precipitadamente sin acabar de tomar los baños de mar. El horrible vicio domina á las señoras de una manera espantosa; algunas creen que les trae «bonheur» cambiarse tres veces en la noche del traje; otra no lleva jamás un alfiler en un tocado, mientras que otra y esto es verdaderamente ridiculo, tiene la ocurrencia de descalzarse y pisar con el pié izquierdo el porta monedas.

Que un perro ladra, pérdida segura; que un burro rebuzna, ganancia cierta.»

Y las que asi proceden se llaman damas, madres de familia, esposas y mugeres dignas de toda consideracion. Si en nuestras facultades estuviera, ya pondriamos en ejercicio ciertos procedimientos que acabarían con esa aficion degradada, con ese vicio detestable que amortigua la conciencia, endurece los corazones, embrutece la razon, aniquila la dignidad y arruina á las familias con todo el cuadro de miserias y aprobios consiguientes. ¡Qué mugeres y qué sociedad tan culta!

Son desconsoladoras las noticias que llegan de Manila; allí el cólera morbo está haciendo estragos, especialmente en los Europeos, de los cuales mueren un setenta y cinco por ciento de los atacados, segun noticias. El gobierno ha adoptado enérgicas medidas contra los buques procedentes de aquel archipiélago, como las ha tomado y de precaucion, con respecto á Gibraltar, en cuya plaza parece que los señores ingleses han establecido un hospital de heridos y enfermos del ejército que opera en Egipto.

Toda la habilidad del Príncipe de

Bismark se cifra en los momentos actuales en catequizar á Rusia. Rusia está descontenta. Si podia llegar á una inteligencia con Inglaterra, la alianza austro-alemana-itálica, pereceria indefectiblemente. Esa inteligencia no es tan difícil como parece. Les basta á los ingleses volver á la situacion diplomática de 1829, á las proposiciones del emperador Nicolas. Rusia tiene precision de tomar aliento antes de que pueda llegar al Indostan. El dia que llegue á esas fronteras dominará el Asia, y entonces tendrá un imperio demasiado vasto para que le preocupe tambien la obra inmensa de cargar con 300 millones de seres mas. Persia es de momento el enemigo que deben batir los rusos, fortaleciendo su navegacion del Mar Caspio y creando una sólida barrera militar que les permita caer cuando les convenga bien sobre los persas ó sobre los turcos asiáticos, bien sobre las Indias. Con la fortaleza monstruo de Alejandropol amenazan los rusos toda la Armenia Turca. El dia que los ejércitos rusos se extendieran hasta el Herat, entonces estarian á quinientas millas de distancia del Cáucaso y á setecientas del Indo.

Se ve pues que, aun cuando los embajadores y generales de Rusia y de Inglaterra se encuentran en las cortes de todos los radjas que ejercen con soberania en los países que se interpolan de la frontera rusa á la británica, en el Asia, el peligro de un choque militar entre ingleses y rusos es remotísimo. Rusia á medida que avanza en Asia se ve obligada á fundar fortalezas que distraen guarniciones, y por eso avanza con la lentitud del caracol. Ademas cada bienio se ve obligado á una campaña con los indigenas que asimila á su territorio, y en ocasiones luchando con persas y con circasianos ha perdido de una sola vez ciento cuarenta mil hombres y cuarenta mil caballos. En último término, es mas fácil que vire Rusia hacia el Asia Menor y la Arabia, que no hacia el Indostan, por la sencilla razon de que asi redondearia mejor su asombroso territorio una consideracion diplomática aleja tambien á los rusos del Indostan, y es la de que los ingleses han capitulado con el titulo de protectores del islam, á lo menos por lo que hace á las exigencias de aquella iglesia, cuyos agravios solo parece puede lavar la sangre rusa.

Dicho se está que una inteligencia anglorusa tendria como factor á Francia. Dias pasados espusimos lo que esa triple alianza, que arrastraria en pos de si Dinamarca, Holanda, Bélgica y Suiza, simbolizaria en el terreno de la fuerza. Alemania seria aplastada.

Debemos hablar de Egipto y lo haremos en pocas lineas. Algun telegrama dió como cosa consumada la entrada en El Cairo del general Gannet Voolseley, pero se ha desmentido el telegrama.

ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 7 cént. de real línea.  
 Anuncios mortuorios en la cuarta plana des d 40 reales en adelante.  
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Es sin embargo mas que probable que el hecho haya ocurrido cuando estas líneas vean la luz. Las operaciones militares de los ingleses se desarrollan con la misma frialdad que un problema matemático en el encerado, y para nosotros ha sido indefectible que vencerian desde el momento que les vimos invadir. En achaques de guerra, como en amores, sin embargo nunca la partida es segura, pero aun cuando los ingleses tuvieran algun contratiempo esto para nada afectara al éxito de la campaña en que están metidos.

Llegó el correo y habló el telégrafo y vino una nueva mala noticia para los agoreros políticos. No hay crisis; el mundo navega por el piélago inmenso del vacío como diria el poeta, y la situacion sigue su rumbo á pesar de los pronósticos de los modernos profetas. En cambio, hasta *El Cronista*, periódico conservador que mas ha escrito en ayuda de la izquierda dinástica, dá por fracasado el proyecto y zahiere á Lopez Dominguez y Gonzalez Fiori por su actitud en desear que se cumpla el programa del partido en la oposicion, pero con el Sr. Sagasta y sin fijarse en el nombre de los ministros que lo cumplan. Moret ha dicho, segun dicen, que la izquierda dinástica la constituirá el partido democrático-monárquico al cual irán todos los liberales que deseen esa izquierda, el duque de la Torre, no queriendo emprender derroteros que no encuentra necesarios, obta por seguir su íntima amistad con el señor Sagasta cuya marcha aplaude.

Total, lo que llevamos dicho: nada de las algaradas de los izquierdos; nada de crisis y mucho de firmeza en la situacion que tiene muchos asuntos importantísimos á que acudir en lugar de entretenerse en esos cachivaches de intriguillas y mentiras provechosas que alimentan á los que todo lo miran segun el prisma á su uso particular.

El señor Moret ha dado en Vigo una conferencia de carácter mercantil y en ella, el orador ha expuesto una vez mas sus teorías libre-cambistas que han obtenido muchos aplausos. Asi lo dicen de aquella ciudad y asi lo trasladamos á los que quieren al Sr. Moret como jefe de la izquierda en liquidacion.

En las Baleares cobrada casi toda la contribucion; mitigado el malestar de los jornaleros andaluces y nada nuevo que pueda llamar la atencion de nuestros lectores.

### Correspondencias.

Sr. Director de LA LUCHA.  
 Figueras 28 de Agosto 1882.

Mi querido amigo; Se ha repartido un elegante volúmen, conteniendo las poesías y trabajos premiados en el certamen literario que hubo en esta durante las últimas ferias. La impresion es muy esmerada.

El viernes, en el penúltimo tren de la

noche, llegó á esta el señor Sub-Gobernador electo Don José Feliu; quien ha tomado ya posesion de su cargo.

Me consta que el señor Feliu se propone seguir una politica liberal y levantada que traduzca fielmente las aspiraciones del gobierno. Con poco esfuerzo lo conseguirá, desentendiéndose de toda clase de influencias, que si son funestas en los grandes centros casi siempre resultan calamitosas en las pequeñas localidades.

Los que se han acercado á la nueva autoridad hacen de ella los mayores elogios.

La noche del domingo ha llovido aqui algo. Por el lado norte de esta comarca, en especial en el término de Massanet de Cabreys, la lluvia ha sido torrencial.

El Corresponsal.

### Gacetilla General.

Recibimos noticias de Puigcerdá referentes á la tempestad que en aquella comarca cayó el nueve del actual la cual ha producido perjuicios á la agricultura. He aqui los detalles que se nos suministran del incendio que produjo una exhalacion en el pueblo de Saneja, innediato á Puigcerdá. Los individuos de la guardia civil, fueron los primeros que se apercibieron del siniestro desde una de las ventanas de la casa cuartel de Puigcerdá. Inmediatamente y cuando con mas furia se desataba el temporal, salieron en direccion al lugar del incendio el Sargento segundo de tan benemérito cuerpo D. Andrés Ruiz, y los Guardias segundos D. José Turruella, D. Julio Vigo y D. Quintin Garcia quienes, en medio de una lluvia torrencial acompañada de viento, granizo relámpagos y truenos espantosos, consiguieron llegar al poco rato al lugar indicado que era una casa de la propiedad de D. Francisco Martí, en cuyo porche, lleno de hierba, paja, trigo y legumbres, habia caido un rayo origen del incendio que tomaba proporciones colosales. Una vez allí, y auxiliados de varios vecinos, los guardias emprendieron las operaciones necesarias y que las circunstancias les permitian, para atajar el voraz elemento, multiplicándose en todas partes, organizando la gente disponible para la conduccion de agua y haciendo esfuerzos sobrehumanos luchando con los elementos, con el objeto de conseguir limitar la propagacion del fuego, lo cual consiguieron á las dos horas despues de actos heroicos que reseña la persona que nos escribe y que omitimos en obsequio á la brevedad, quedando extinguido totalmente á las dos horas y cuarto, merced al auxilio que á última hora recibieron de una bomba.

El cobertizo incendiado tenia 29 metros de longitud por 8 de latitud y altura, el cual quedó completamente derruido. Desgracia personal no hubo ninguna, pero en cambio quedaron reducidas á cenizas 1450 quintales de hierbas y paja, 1500 gavillas de centeno; mas 160 cuarteras de trigo; 50 gallinas y varios útiles de labranza. El incendio comenzó, segun noticias, á las seis y cuarto de la tarde, quedando extinguido á las nueve de la noche.

Nuestros plácemes á los individuos de la guardia civil que tan heroicamente se portaron así como á los vecinos que les auxiliaron en servicio tan importante.

Las noticias que un colega tiene de la Exposicion de Bellas-Artes que celebra todos los años el Centro Artístico de Olot, son muy satisfactorias, por cuanto muchos de los artistas conocidos de Barcelona, concurren con sus obras; como igualmente las colonias de artistas españoles de Roma y de Paris.

Hasta el 1.º de Setiembre se admitirán obras en la secretaria de aquel Centro Artístico.

—Ha oido decir *El Ampurdan* de Figueras que ha dejado de publicarse *La Union* de dicha ciudad.

Ignoramos, por nuestra parte, la verdad de la noticia, si bien nos extraña no haber recibido el último número de este colega.

—Cumpliendo un acuerdo adoptado por nuestra corporacion municipal, han sido depositados ya en el almacén de efectos de la compañía de Bomberos-Pontoneros, tres puentes nuevos y sumamente sólidos para los casos de inundacion y en breve se dotará el parque de otros objetos de reconocida utilidad para atender con la urgencia y eficacia necesarias á la extirpacion de incendios.

Aplaudimos muy de veras estas mejoras y las que proyecta el Ayuntamiento para dotar á la compañía de un material que responda á la entidad de los servicios á que está destinado.

—El domingo último, inauguró sus tareas en el Centro Recreativo, la compañía de verso, la cual, viene á completar la segunda temporada de verano, siendo esta compuesta de algunos aficionados y dirigida por el reputado primer actor Sr. Nicanor Puchol.

Púsose en escena el drama en tres actos que lleva por título *No hay mal que por bien no venga*, tomando parte en su desempeño los Sres. Puchol y Villamartin y la actriz Sra. Fernandez quienes, aunque interpretaron bastante regular su cometido, dejó algo que desear por ser algun tanto faltada de ensayos.

Al revés diremos de la Lonita pieza *Ma última calaverada*, pues que su autor el Sr. Puchol, la interpretó admirablemente, no desmereciendo en nada los demás artistas, los que al finalizar el acto, fueron sumamente aplaudidos.

—Noticiosa la fuerza de la guardia civil del puesto de Navata de que un español llamado Pedro Batallé habia cometido en un pueblo de la frontera francesa un robo de alguna consideracion, adoptó medidas tan acertadas, que el veinte y dos del actual se encontraron la mayor parte de los efectos robados en poder de varios vecinos de Crespiá, los cuales han declarado haberlo comprado todo á un tal Batallé el cual ha resultado ser un individuo llamado Pedro Batallé que fué preso el dia nueve por la guardia civil por incendiario.

—El jueves de la semana pasada, llovió de nuevo en la Cerdaña con tal abundancia, que los correos estuvieron un dia sin llegar á Puigcerdá y lo mismo sucedió con los coches que hacen el servicio de Ripoll, á causa de varios desprendimientos de tierra sobre la carretera.

—Con referencia á noticias que á *El Olotense* le suministra un amigo suyo, dice el colega que muy en breve comenzarán los trabajos de explotacion—construccion habrá querido decir—de la linea férrea de aquella Villa á nuestra capital. El colega insiste en preguntar inutilmente que es lo que hay y hacen los miembros del consejo de administracion del ferro-carril en proyecto de Olot á Torelló.

—Por referirse á un asunto de suma importancia del cual nos hemos ocupado hace poco tiempo y se ocupan otros colegas y propietarios, reproducimos integra la circular que publica el *Boletín Oficial* de la provincia perteneciente al ventuno del actual. Dice:

Seccion de Fomento.—Aguas.—D. Ricardo Ayuso, gobernador de esta provincia.

Hago saber: que por D. Manuel Duran y Gost se ha presentado instancia,

acompañada del correspondiente proyecto pidiendo el aprovechamiento de aguas del rio Ter y de sus afluentes la riera Majó y Torrent e de las Gorgas.

La Concesion que pretende es tan solo de las aguas extraordinarias ó de avenidas, quedando íntegro el caudal ordinario con arreglo á los aforos oficiales practicados antes de ahora en el punto de la derivacion, almacenándose las citadas aguas extraordinarias en cuatro grandes pantanos de una cabida total de cuarenta y tres millones, cuatrocientos cuarenta y seis mil novecientos sesenta metros cúbicos, situados respectivamente en los términos de Massias de Roda, Sta. Maria de Corco, Labartet y Vilanova de Sau, de los cuales depositos se alimentará el canal de derivacion que la conduzca á su destino, atravesando los términos municipales de San Martin de Carós, S. Pedro de Osor, Sta. Coloma de Farnés, S. Miguel de Cladells, S. Hilario Sacalm y Arbucias, pertenecientes todos á esta provincia.

Segun orden que me ha comunicado la Direccion general de Obras públicas, en la provincia de Barcelona se ha de instruir tambien expediente de aprovechamiento de las mismas aguas para abastecimiento de la Capital con arreglo á lo prevenido en la ley de 13 de Abril de 1877 y su reglamento y en la de expropiacion respecto á la declaracion de utilidad pública, quedando reservado á la Superioridad otorgar la concesion y declaracion solicitadas.

En su virtud, y teniendo presentes las prescripciones del título 4.º del reglamento de 6 de Julio de 1877, dictado para la ejecucion de la ley de Obras públicas, he dispuesto anunciar la peticion formulada, señalando el plazo de 30 dias para que las corporaciones ó particulares puedan presentar las observaciones ó reclamaciones que tengan por conveniente y dirigirlas por escrito á este Gobierno de provincia, en cuyas dependencias estará de manifiesto el ejemplar del proyecto presentado.—Gerona 17 de Agosto de 1882.—El gobernador.—Ricardo Ayuso.

—Habiendo fallecido en Covocoso (Bolivia) Antonio Bornach, natural de Palamos, se avisa á los que se crean con derecho á la herencia, acudan á patentizarlo á la brevedad posible.

—Un hecho curioso acaba de ocurrir en Paris.

Hace unas noches, á eso de las doce, pasaba monsieur Moler por el puente de Ansterlitz, sorprendiendo á una señora que intentaba arrojar-se al Sena.

Mr. Moler la detuvo y llamó en su auxilio á unos gendarmes que la condujeron á la Comisaria.

Cuando entraron en el despacho del jefe, Mr. Moler, lanzó un grito de sorpresa, al reconocer que aquella señora era su mujer propia, á la que habia abandonado hacia mas de quince años con un hijo pequeño, y á la que buscaba hacia mas de cuatro para compartir con ella las riquezas que habia traído de América.

Como es consiguiente, el matrimonio quedó en el acto reconciliado.

—Cettiwayo, el ex-Rey de los zulú que actualmente hace las delicias de las sentimentales *Misses de Londres*, con su uniforme de general inglés, irá pronto á pasar unos dias á Paris.

S. M. bebe aguardiente del mono, segun un diario, y se sienta en el suelo para no estropear los muebles.

Parece que la fogosa descamisada Luisa Mitchel ha concebido una pasion tan violenta por D. Cettiwayo, que abjuraria de sus ideas republicanas si el ex-monarca la hiciese su mujer.

Luisa Mitchel, ex-Reina zulú consorte!

—Al vecino de Santa Coloma de Farnés D. Mariano Climent y Brugada, se le ha extraviado la cédula personal y lo mismo ha acontecido á Martin Geli, José Gon Blanch y Gerónimo Haudrich, vecinos de Sans el primero y tercero y de Garrigás

el segundo.

—El doce de Setiembre próximo á las once de la mañana, tendrá lugar en el juzgado de primera instancia de La Bisbal la venta en pública licitacion de varias fincas rústicas y urbanas situadas en Torroella de Montgri.

### Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA.  
Figueras 25 de Agosto de 1882.

Con la mayor sorpresa se ha leído en esta ciudad la correspondencia que, fechada en Rosas el dia 22 del actual, y con motivo de las fiestas, inserta el periódico titulado *El Eco de la Provincia* que se publica en esa ciudad. Y de la sorpresa ha pasado al asombro, porque no se comprende exista valor para endilgar tanta inexactitud, y tanto cinismo para mentir á las barbas de tantos miles de personas como han visto y presenciado lo sucedido en Rosas.

Si el tal periódico acoge ese género de correspondencias sin hacer las salvedades convenientes, para nuestra basta un boton de lo eco que es de la provincia, pues en vez de serlo imparcial, se convierte en eco destemplado y perdido en el espacio.

No hay duda, que quien haya leído esa correspondencia y haya presenciado lo ocurrido, habrá pasado un rato delicioso, ó tal vez se creeria transportado á otro Rosas y no al pueblo de este nombre en el Ampurdan, bien que leyendo los tres nombres de los Sres. D. Tomás Roger y Vidal, Alvarez Mariño y Tutau á quienes la carta supone tan obsequiados y con tantas simpatias en la comarca, habrá caído en la cuenta, que en efecto Rosas es el pueblo del Ampurdan patria del imponderable Suñer y Capdevila.

El autor de la carta debe ser muy sordo y muy corto de vista, ó debe tener la fragilidad de trabucar los conceptos, de modo que lo que con uno ocurra se lo aplique á otro, y en ese caso, á no estar atacado de la pícara envidia ó del despecho, ha de convenir en que vió visiones, ó le pasó lo que al ciego del cuento.

Fué con efecto el digno Gobernador de la provincia, D. Ricardo Ayuso, á Rosas, y ya en la estación de Figueras recibió la primera muestra de si con efecto ha perdido ó no las simpatias. El, y cuantos estaban presentes, vieron marchó acompañado de autoridades civiles, judiciales y militares, y de comisiones compuestas de personas, que ya quisiera el autor de la carta merecerles tan siquiera una *deadita* de afecto, y de la representacion del partido constitucional. Podria ese corresponsal M haberlas citado una por una y así no apareceria en el señor M. cierta ojeriza con D. José Gironella Rudó, que no ha dejado oscuro rincón alguno, sino que siempre ha estado bien exhibido, como abogado, rico propietario y persona que á nadie cede, en caballeriosidad y decencia, ni tampoco en honradez. Ese señor M., si que procura ocultarse con el anónimo, bajo una inicial, que lo mismo puede referirse á la alta gerarquia de ministro que á otra cualquier cosa, como esquivando se sepa el embrollo de sus noticias.

D. José Gironella Rudó, es el jefe aclamado y reconocido del partido constitucional dinástico del alto Ampurdan, y bien sabe el Director del *Eco*, ó personas que en él influyen ó ha influido poderosamente, se le buscó tiempo atrás para cierta representacion politica de importancia, y que D. José Gironella declinó en aceptarla; prueba inequívoca de

que no estaba en ningún oscuro rincón. El Corresponsal M., si que de tanta exhibición como quiere hacer, puede esté relegado á perpetuo olvido.

Llegó el Gobernador señor Ayuso á Rosas con su comitiva, y el autor de la carta debía decir, que desde las ocho de la mañana esperaban á la entrada todo el pueblo, que fué obsequiado con espléndidos banquetes, visitado por comisiones de todas las clases de Rosas y numerosas de los pueblos, y que por la noche se le dió una serenata á la que asistieron miles de personas, pasando á cumplimentarle mas de trescientos pescadores.

Iguales, y si cabe mayores muestras de afecto recibió el Diputado D. Alberto de Quintana y sus dos simpáticos hijos durante su estancia en Rosas, bien que en anteriores ocasiones habia tenido igual acogida.

Si á todo esto el corresponsal M. llama desencanto del Sr. Ayuso, bien puede decirse salió satisfecho, demostrándolo en un entusiasta brindis y lo propio el Sr. Quintana.

En cambio de tanto entusiasmo, y de tan repetidas pruebas de afecto al Gobernador, al Diputado Quintana y al señor Henrich, apesar de estar ausente, si el intento fuera mortificar, diríamos se veían cuatro entidades importantes girar en el vacío y la soledad, conservando tan solo el pálido fulgor de agonizante popularidad, y que su comitiva jamás puede decirse llegó á esa media docena de amigos que adjudica el corresponsal M. al señor Ayuso.

¿Cuánto daría el corresponsal M. por poder decir lo propio que aquí se dice, y poderlo demostrar con el testimonio de cuantos asistieron á las fiestas de Rosas!

Pero se conoce que para el señor M. el decir y escribir la verdad, es lo de ménos, y con esto se le puede juzgar en su correspondencia.

Sin duda el autor de la carta señor M., su objetivo seria hablar de la almadraba y del ayudante de marina cesante. Bien hecho, si esa es su intención.

En el periódico *La Union* de esta ciudad y en el artículo *Los pescadores de Rosas* está dicho todo, y á ver si M. ni ninguno se ha atrevido, ni se atreve á contestarlo.

Como el corresponsal M., todos los vecinos de Rosas, salva excepción de M. y sus cuatro ó cinco compadres, desean que el ministro de Marina se informe de lo ocurrido, porque entonces otras cosas verá el señor M.; por supuesto que no faltará quien al honrado Ministro haya puesto al corriente de lo que en Rosas ha acontecido, y de las complacencias con que se quieren cubrir ciertas mascaradas.

Basta por hoy, concluyendo por asegurar á M., autor de la correspondencia, que no dirá su nombre, por aquello de que la mentira es difícil sostener cara á cara.—C. de A.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

**Revalenta Arábica.**

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gítrita, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicuras, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los de los bronquios, dela vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castileuart, de, duquesa de Pluskow, la señora marquesa de Bréb. de Reid, Stuart Le Decies, Par de Inglaterra, el Sr.

Doctor catedrático Wurzer, etc. Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según al parecer de todos los facultativos, de un cancer del estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade mas casi mas.—De Chasselles, condesa de Goursgees.

Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberto, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—Núm. 46,210: El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritación del estómago que la habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46,218. El coronel Watsones de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 18, 44. El Doctor-médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49,322. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escases de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne; sin rritar, y economiza 89 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 48 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

De pósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narciso Pezes.

**BOLSA DE BARCELONA.**

Cotizacion del 29 de Agosto de 1882

segun nota del

**Banco de Girona.**

**EFFECTOS PUBLICOS.**

3 p. 0/0 interior 29.27.  
—Subvenciones Ferro-carriles 00.00.  
—Billetes Tesoro Cuba 100.50

**ACCIONES.**

Catalana General de Crédito 70.00.  
Crédito Mercantil (viejos) 81.00. Id. id. (nuevos) 00.00.—Banco Hispano Colonial 100.75.— Id. de Cataluña (viejas) 41.50.— Id. id. (nuevas) 00.00.— Id. de Préstamos y Descuentos 46.75.—F. Carril de Francia 134.25.— Id. de Orense á Vigo 47.25.— Id. del Norte 130.50.— Id. de Alicante 109.00.

**Variedades.**

**Una página de amor.**

De una misma edad, diez y seis años, Eloy y Vicenta se adoran. Ellos no se apercibieron de su amor si no cuando empezaron á vivir, y lo espiraron como el aire que nutre los pulmones, como un efluvo de la naturaleza que hubiera de rejuvenecer toda su sangre. Sus madres habian muerto con dos dias de intervalo la una de la otra, y esta circunstancia hizo que se criaran teniendo por comun nodriza una vecina; y así la misma leche los hizo pronto queridos, mas queridos que si realmente hubiesen estado ligados por los vinculos de la hermandad. No habia para los dos mas que una sola cuna, no se les destinó cuando fuesen mayores mas que un sólo lecho. Pequeños, ellos no habian jamas querido jugar con los otros muchachos ni muchachas; ella no estuvo jamas satisfecha sino teniéndolo á su lado y el niño estuvo bien si no al lado de ella, y para su uso inventaron juegos en que no admitian á los demas.

El padre de Vicenta y el padre de Eloy vivian de la pesca, habitando cerca de la costa en casas humildes, divididas por un terreno comun plantado de jardín en el cual se destacaba un gran rosal silvestre que entrelazaba las ventanas, en cuyo jardincito se amparaban siempre los niños cuando dejaron de lactar co-

mo si se tratara de dos viejos amigos.

Los niños, desde la salida del sol, corrian todas las mañanas á saludarse, entrelazando sus manecitas blancas y corriendo locos de alegría. Todos sus trabajos se reducian á simular dulces querellas, subir de arbol en arbol á buscar nidos, juguetear con las ramas, cojer rosas para ornarse mutuamente el cabello y retornar al anochecer á su casa delirantes de gozo poniendo las flores sobre las mesas de su cuarto, y bajando en camisa tres ó cuatro veces cada noche de la cama para darse un adios desde la ventana.

Adolescentes, sobrenadó el amor de niños. Sus labios se abrieron mutuamente como el petalo de una rosa para decirse «Yo te amo». Ella estaba hermosa pero palida, y sus ojos adquirieron una expresion sonadora que contrastaba con su boca breve y roja, provocativa como el deseo y pura como la azucena; mas Eloy no se apercibió siquiera de su hermosura, ella era Vicenta, y este hecho bastaba para que le fuese querida. Así mismo tampoco se apercibió Vicenta de que á sus ojos se aparecía un hazo y bello joven; ella suspiraba por Eloy, no conocia otra cosa. Bajo los mudos árboles hablaban siempre de su amor, se abrazaban y se separaban con ternura sin traspasar nunca la frontera de la inocencia mas perfecta. Cerca el uno del otro, con las manos juntas, jugaban y corrian, haciendo al verde cesped y al mar testigos de sus dulces cuitas.

Sobre aquellos castos amores vino un mal hado. A consecuencia de un salmón que han pescado juntos, y que ambos quieren entero para sí, el padre de Vicenta y el padre de Eloy mueren lentamente; uno y otro se baten, y la colera de una hora malogra la felicidad de los niños, engendrando una fuerte y durable enemistad. Una alta barrera y arena se elevó entre ambas casas; Eloy y Vicenta reciben la orden formal de que jamás se hablen ni se vean.

¿No verse jamás, no hablarse! ¡jal! ¿era esto posible á los pobres amantes? Ambos creyeron entender mal y no durmieron la noche que se les notificó la orden. Al dia siguiente salieron como de costumbre en busca del aire, del sol, para encontrarse en los campos: los dos pescadores que estaban en acecho, cayeron á gritos y con gestos irritados sobre los niños y los separaron brutalmente. A partir de aquel dia, el padre de Eloy llevó su hijo á la pesca, teniéndolo siempre cerca de sí, y como quien dice sin levantarle los ojos; y el padre de Vicenta la alejó de aquella casa, cayendo la pobre enferma. ¡Oh, la desesperación cierta sus alas sobre el espíritu de los jóvenes! En vano se preguntaban por que se les separaba así, pero no tardaron mucho en entenderse, apesar de llevarse á Eloy su padre á la pesca todos los dias y de cerrar el de Vicenta á ésta con llave. Puesto que se les impedía verse de dia, ellos se verian de noche, cuyo plan fraguaron en la iglesia una mañana estando ambos de comunión. Aquella noche, apenas los padres se hubieron dormido, Eloy y Vicenta salieron de sus casas, no por las puertas que estaban bien cerradas, sino por las ventanas, y se agazaparon debajo del antiguo rosal. Despues de saludarse con lágrimas, partieron y la orilla del mar, destacando uno de los botes, y así, los dos entrelazados, húmedos los rostros por el llanto, se entregaron á merced de las olas y se juraron un amor eterno á la luz de las estrellas. Era un mes de Agosto cuando los amantes advirtieron

semejante medio para verse. En el silencio de la noche continuaron así viéndose toda la estacion calurosa, sin que turbara el eco de sus amores otro ruido que el melancólico quejido de las olas que iban á morir sobre las arenas de la playa, ó el canto del ruiseñor que allá, á lo lejos, parecia llevar al cielo el rumor que se ocnaba de los labios de los amantes. Su aliento les fortificaba como una brisa fresca; sus manos permanecian siempre entrelazadas, y sus pensamientos giraban bellos y venturosos como su pasión. ¿De que se hablaban? de mil cosas frivolas é infantiles; diciéndole él que la pesca habia sido buena, que su padre le habia prometido para las navidades regalarle un bote que le gustaba mucho, que habia descubierto un nido, y ella que habia encontrado en la chimenea una golondrina caída de un nido, que su padre al llegar á casa la habia reñido porque no haber recompuesto una red de pescar, que habia plantado en su jardín nuevas flores. Y así se extasiaron largas noches, volviendo veloces á la playa á golpe de remo en la hora oportuna, para verse al siguiente dia otra vez.

A primeros de octubre Eloy le dijo una noche: «Debes cubrir tu cuerpo con un manto porque sentirás frio.» No, respondió ella, debería abrir el armario y mi padre se despertaria.

Llegaron las horribles noches de Diciembre.

El cielo despejado parecia proteger á los dos amantes que arrimaban sus cuerpos para darse calor, las manos entrelazadas y dejando á impulsos del mar la debil barquilla como siempre. Los dientes les castañeteaban de frio. Vicenta dijo una noche «¡Oh! tu estás frio» y propuso retornar á la orilla á lo cual se opuso él. Hablaron un poco bajo y por largas horas. El azul del cielo poco á poco desapareció. Las primeras ráfagas de la tormenta agitaban á lo lejos los árboles, y Eloy propuso á Vicenta remar hácia la orilla. «No, no, nosotros estamos bien aquí, dijo ella.

«Mañana yo lloraré todo el dia si no te veo toda la noche.»

Bien pronto el firmamento pareció cubierto por un velo gris; y empezó á descargar la nieve.

Vicenta, transida de frio, apretaba convulsivamente los dientes. «¡Volvamos, volvamos á la orilla!» dijo con ansiedad Eloy. «Yo no quiero, respondió ella, escucha. Nos acostaremos en el fondo del barquichuelo; cuando llegue la aurora iremos á nuestras casas.»

Tendiéronse en efecto, y recomenzaron sus juramentos de amor. Enardecidas sus imaginaciones no espermentaban el frio horrible de una noche siberiana, provocado por la nieve que iba cubriendo la barquilla con una especie de fúnebre sudario. Vicenta, de repente, medio transida se abrazó á Eloy gritando «¡Reviveme!»; y el entonces la toma en sus brazos violentamente, la aprieta contra sí, le da todo su aliento echándole encima las propias vestiduras.

Pasadas algunas horas el horizonte continua de un modo incesante enviando nieve; un dia nebuloso asoma la faz entre la cerrada nube, y la tierra prolonga junto al horizonte la desolación fría y desierta del invierno. Un guardia costas que zarpa á las primeras horas de la mañana, apercebido, al á lo lejos y al lado del tronco de un arbol arrastrado al mar por la corriente de un río, una barquichuela cubierta de nieve y conteniendo dos cuerpos helados

Eran Eloy y Vicenta, muertos de frío. Abrazá los, parecían formar un indisoluble todo.

El odio que se profesaban sus padres ni siquiera se aplacó ante de sus hijos la tumba, y habiendo inerte abrazados estos los enterraron en diferente sepulcro.

El rosal silvestre bajo el cual se juraron Eloy y Vicenta amor, falto de una mano sollicita también murio sin duda de pena.

Pero como he dicho al principio, Eloy y Vicenta se adoran, fundiendo su último beso, compenetrando su última lagrima, por que juntos volaron a la presencia de Dios en amante pareja.

Aun rasga mi corazón el acento de aquella campana dolorida que dobló por Eloy y por Vicenta.

Nunca mas he juzgado hermosas a las flores, ni he creído bello el acento del ruiseñor.

*Incognitus.*

**CENTRO RECREATIVO.**

Funcion para el jueves 30 del corriente (2.º de abono.)

- 1.º Sinfonia por el profesor Sr. Solé.
- 2.º La preciosa comedia en 1 acto «Dus en uno.»
- 3.º La chistosa pieza catalana en 1 acto «Lo dia i ó Pot ta.»
- 4.º Dará fin con la bonita pieza en 1 acto «En ozeno no estorbá.»—A las 8 en punto.—Precios de costumbre.

**Telegramas**

Madrid 28.—Se ha teleografiado a Manila para que suspendan su salida las

ragatas «Aragón» y «María de Molina», aguardando órdenes en Singapore.

La «Tornado» ha fondeado en Alejandria.

En el próximo Consejo de ministros se luttimará la cuestión referente al establecimiento de las nuevas Audiencias.

Madrid 28 a las 4.45 tarde.—Un telegrama de Filipinas dice que entre la población indigena causa el cólera 150 defunciones diarias.

El Rey ha desistido de su proyectado viaje a Viena.

Imp. de «La Lucha»  
Plaza de Bell Lloch núm. 4.

**Anuncios.**

**DEBILIDAD**  
El Jerabe de A. mera de clofosfato cálcico gelatinoso, es el remedio más seguro para curar la DEBILIDAD, fortifica a los niños débiles (de carnes flojas) y a las personas debilitadas por la edad, el trabajo y los excesos.—(Ver el folleto). Le vanta la Junta del Autor Vilasar de Mar.—Dr. Andreu, Rembla de las Flores, 4, Barcelona.—Madrid, Melchor Garcia Tetuan, 45.  
—Gerona, Farmacia de Joaquin Coll.

**CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS.**

Por un procedimiento nuevo descubierto por Mr. F. De-claux de Rivesaltes (Pirineos Orientales) Mecánico Herniario especialista. La ciencia médica y otras autoridades competentes han reconocido la superioridad de este nuevo procedimiento.

**RECIBE TODOS LOS MESES EN**

Barcelona los días 1 y 2 fonda de España	Tarrasa el 10 id. de los Comerciantes.
Mataró el . . . 3 id. y restauran.	Sabadell el . . . 11 id. del Comercio.
Tarragona el . . . 4 id. de París.	Zich el . . . 13 id. de Michel.
Reus el . . . 5 y 6 id. de Londres.	Gerona el . . . 14 id. de Italianos.
Lerida el . . . 7 id. de S. Luis.	Figueras el . . . 15 id. del Comercio.
Manresa el . . . 9 id. de Santo Domingo.	

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza proceden todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismo, neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón o que sufren de coquecillos, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Unguento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

**ABERTURAS DE REGISTRO**

**Vapores-correos de la compañía trasatlántica**

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

**SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACIFICO**

Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30; de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en AS PALMAS (Gran Canaria) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Transatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga a fete corrido para los siguientes puntos:

**LITORAL DE PUERTO-RICO.**—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

**LITORAL DE CUBA.**—Santiago, Gihara y Nuevitas.

**AMERICA CENTRAL.**—Santiago, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

**NORTE DEL PACIFICO.**—Todos los puertos principales desde Panamá a Valparaíso como Buenaventura, Guayquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas a familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litoral lico y 60 duros para Habana.

El día 4 de Setiembre saldrá de Barcelona

EL VIAJE DE SETIEMBRE saldrá de Barcelona

**EL VAPOR ALFONSO XII**

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente a los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

**SOCIEDAD GENERAL**

**de Transportes Marítimos por Vapor.**

**COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.**

Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para **Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Agosto

**EL VAPOR POITOU de 5,000 toneladas.**

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen a Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Seran tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se haran al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahía, para cuyo punto admite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llevado el cupo; para más informes acúdase al

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**

**IMPRENTA DE "LA LUCHA"**

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y a precios módicos.

**LA MODA ELEGANTE**

**ILUSTRADA.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palabi, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figuras iluminadas, las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo a la aguja, crochet, tejidos en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.